

SÓLLER

SEMANARIO INDEPENDIENTE

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN:

SÓLLER: Administración.
FRANCIA: D. Guillermo Colom—Quai Commandant Samary-5-Cette (Hérault.)
ANTILLAS: Sres. Pizá y C. General Pavía-7-Arecibo (Puerto-Rico.)
MÉJICO: D. Damian Canals—Constitución-19-San Juan Bautista (Tabasco.)

FUNDADOR Y DIRECTOR-PROPIETARIO:
Juan Marqués y Arbona.

SÓLLER (Baleares.)

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:
Calle de San Bartolomé n.º 17

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN:

ESPAÑA: 0'50 pesetas al mes.
FRANCIA: 0'75 francos id. id. PAGO ADELANTADO
AMÉRICA: 0'20 pesos id. id. Números sueltos—0'10 pesetas. Id. atrasados 0'30 pesetas.

La Redacción únicamente se hace solidaria de los escritos que se publicuen sin firma, seudónimo, inícial, o signo determinado. De los que tal lleven, serán responsables sus autores.

LITERATURA Y PASATIEMPOS

SIMÓN EL CIEGO

Todos en la villa le conocíamos; la caridad le mantenía, le vestía, le calzaba. Huelga, pues, decir que era hombre sin recursos de ningún género.

A los doce años quedó huérfano de padre, y de madre á los catorce.

La imposibilidad á que estaba condenado de dedicarse á las tareas en que la vista entra como factor principalísimo, le impulsó á instruirse en el manejo de un instrumento musical.

A fuerza de shorros, Simón compró un violin, y como Dios le dió á entender, empleando enormes dosis de paciencia, consiguió ir venciendo las mayores dificultades que el tal instrumento presenta. Lo otro, la expresión, lo más esencial, poseíala Simón innata, como la poseen casi todos los privados de la vista. Cuando un sentido no funciona, adquieren los demás mayor desarrollo, más delicadeza; por esta razón se explica el que los ciegos tengan casi todos excelentes disposiciones para la música.

Cot lo cual queda dicho que Simón llegó á tocar bastante bien el violin: ejecutaba con afinación y gusto, ya que no hiciera grandes prodigios de mecenismo.

Cierta noche estival tibia, apacible, clara con la luz de la luna llena, me aparté sin darme cuenta del recinto de la villa; sin saber cómo, encontréme en una alameda frondosa, junto á la cual deslizase en silencio un arroyo, más ceñido que cristalino, á decir verdad.

Me interné entre los altos álanos, á la ventura, cuando hete aquí que llegan á mis oídos los dulces sones de un violin; casi al instante un ruisenor comenzó á acompañar con su canto la melodía que del instrumento brotaba vagorosa. Sin duda por no ser menos otros ruisenores quisieron tomar parte, y ciertamente la tomaron en el nocturno concierto... Debieron de considerar como una provocación aquellos sones violinescos, así por momentos noté que se crecían, multiplicaban pasmosamente sus górgeos, sus trinos; en las notas bajas hacían prodigios de dulzura, de pureza exquisita; en las altas, verdaderos primores inenarrables, filigranas, floriture sorprendentes; pero el violin impidió, desafiando tan magníficos alardes, proseguía dando á los aires notas cada vez más sentidas, de mágico atractivo... Llegaron á brotar de él torrentes de sentimiento, de ternura conmovedora, hon-

da, íntima. El tiempo que llevaba era algo así como á modo de balada; qué sé yo! algo lentamente ritmico, entrecortado, suspirante, triste, quejumbroso, melancólico.

De súbito comienza el violinista á intercalar entre notas tembladoras, largas, lamentosas, que llevaban al alma dejos de amargosísimos dolores, de penas cruentas, otras notezuelas fugitivas, maliciosas, sarcásticas, las cuales mezclábanse, con pizzicatos y cerdeos extraños, incoherentes...

Resultaba la tal música de factura, por demás rara, extravagante, verdaderamente diabólica; al oírla no se sabía si aplaudir frenético ó protestar airado. Si me inclinaba á hacer esto último, una armonía arrebatadora venía de pronto á sellar mis lábios; y cuando mi deleite era mayor, cuando las más deliciosas sensaciones extasiaban mi espíritu, una escala que semejaba satánica carcajada, combinada con no sé qué chasquidos, desgarraduras fugaces, aplastamientos inusitados, estertores de muerte, ayes punzantes y alaridos salvajes; todo eso estallaba brutalmente en lo más recóndito de mi ser... Un grito de indignación, de cólera engendraba en mi garganta: estaba ya á punto de brotar, pero era detenido, ahogado de repente por inimitables, célicos, primorosos acordes.

Entróme un vivísimo deseo de saber quién era el creador de semejante música.

Pasó el tiempo.

Un dia apareció Simón muerto en el mismo lugar donde yo le había visto, abrazado á su violin.

En la villa se dijo: «Simón, el pobre ciego, ha muerto.»

Yo sólo dije: «ha muerto un genio.» Y nadie me lo creyó.

SILVERIO DE OCHOA.

VADE RETRO.

EPÍSTOLA.

(Continuación.)

¿A quién, Señor, no da grima
El oír lo que se quiere?
Uno, en rima el *Miserere*,
Otro, el *Tedéum* en rima...

Y llega' otro *coram vobis*,
Y otro, y otro... ¡Ave María!
Y sigue una letanía
Con dos mil *ora pro nobis*.

¡Tuvo acaso tanta prole,
Tantos hijos, un sultán?
Nego, ¡Y los sabios dirán
Que *nihil nōrum sub sole!*

Ayer, de cólera ciego,
En un estado nervioso,
Delirium trémens, furioso,
Lancé un terrible *iquos ego!*

1.º—Deseo que usted me afine
Esta comedia.—¡Uf! *Delenda...*
Yo no admito esa prebenda
Ni otras *ejusdem furia!*

—Si mis demandas se evacuan
En solo un *sí!*—No accedo.

—Hombre, por favor!...—No puedo.
—Pero...—Digo que *nequitum...*

—Otro? ¡Dios me dé paciencia!

2.º—Yo soy un...—(Un alcornoque.)

—Un Doctor...—*De tibi quoque?*
—*Tibí!*... Doctor *in absentia*.

—¡Ya!—Traduje el *Ars amandi*,
Y, aunque en verso á nadie envídio,
Como en la lengua de Ovidio
No pasé del *verba dandi*,

Creo que usted no rehuse
Limaar mi obra...—(Alto ahí!
—No sabe usted *quis vel quid?*
Yo no aprendí *musa, musæ...*

3.º—*Deo gráciás!*... ¡Si puo...
[—¡Avanti!...]

—Italiano?—E non indotto.
—*(Rara avis!)*—Io ho tradotto
Gli epigrammi del Pananti.

—*E in honorem tanti festi*...
—Voi avrete il alto onore
De essere il mio correttore.
Ecce: i versi sono questi...

4.º—*Vale, amice!*—¿Qué proyecto...
—Para lucirme en un lance;
Me harás hoy (*sic!*) un romance
Perfecto, *plus quam perfecto*.

—Decides cual Profesor
Ex *cátedra*.—Y no transijo.
—*Non possumus.*—Yo lo exijo.
—*Pro tribunali* ¡Qué error!

—¡Ea! No admito disculpa.
—*Dixi.*—Te ruego...—No hay precios.

—Me has servido tantas veces!...
—Hoy entono el *mea culpa...*

5.º—*Carissime!*—(Oh desventura!)
¡Hola!—*Exegi monuméntum...*
—*(Málum signum!)*—*Opus lénatum...*
—¡Vamos, pedante *a natura!*

—He compuesto á un *lignum crísis*
Unas seguidillas...—¿Qué?
—Pero en latin. Oiga usté:

—(Ay!)—*Fons ingens verè lácis...*
6.º—Yo...—(Ya escampa!)—Unas
doloras...
Item, trae' unos tercetos.
Dos leyendas, diez sonetos...
—Habrá demonio! *Exi fóras.*

—Oh! Blandiendo un *Flos Sanc-*
tórum,
Quedarán tutti contenti.

—¡Fuera de aquí! ¡incontinenti!
—*Per sécula séculorum!...*

—*Virga férrea.* Y no te asombre
Que, habiendo sido un cordero
(*Vulgo*, borrico de arriero).
Sea de hoy más un... mi nombre.

—De mi pluma no se incauten
Para enmendar sinalefas;
No he de ser por *fas* ó *nésas*
El Don Preciso, el *túdumem*.

—Me apuran de varios modos;
Y á todas horas. Y *ab uno*
Disse... A cuál más importuno:
Ejusdem *fúfuris* todos.

—Del sacro *Stabat* un dia

Vi una traducción... sin par.
A mi pobre juicio, estar
En el *Index* merecía.

—Hubo quien trajó, áun me ríe
De la famosa aventura,
En liras el *Quinta cura*,
Y el *Syllabus* del Gran Pío!

—¡Vamos! ¡Estoy hasta el cuello!
Al *Ángelus* me levanto;
Ya oigo la voz, entre tanto,
De algún *missus* «¿Está aquello?»

—Siempre hay álguien que me espera,
¡Hombre, si áun rezar no puedo
Ni un *vía crícis*, ni un *credo*,
Ni un *gloria patri* siquiera!

—Porque yo entienda el *busilis*
Y tenga cierta *vis cómica*,
¿De toda prueba anatómica
He de ser *ánima vísit*?

—Con ello voy á obtener-un...
Un momio, una ganga. *Ergo...*
—Y, si esta dicha posterigo,
Los amigos... *voláverunt!*

—Amigos! Míentras derroches
Tiempo y salud, *tu disisti*;
No los sirvas, y *pax Christi*,
Si te he visto... buenas noches.

—¡Y pagarán con insultos!
—*Timite... sicut et nos...*
Vayan benditos de Dios;
Dóncē eris féliz, miltos...

—Quizá, cuando Dios me emplace,
Los que hoy de amigos blasonen,
A su *factótum* no entonen
Ni un mal *requiescat in pace*.

—O quizá tanto me obsequien,
Que, saltando de sus catres,
Lleguen al *orate frétres*
A oír la misa de *régrium*.

—In *oxíernum* lo que fui
Todos quizá olvidarán,
Y acaso no rezarán
Un *paternóster* por mí...

—Ya fuese aquí ó en La Almunia,
Abínicio, en la cuestión
Debí oponer la excepción
Non numerata pecunia.

—Quién, sin saber la cartilla
Ó el Cristus, quiera sonar,
Vaya á la iglesia á tocar
Al *sánctus* la campanilla.

—Pues tiene gracia atreverse
A faltarme así al respeto!
De hoy más contad con mi *velos*,
Fégite, pártes adverse.

—Interior estudia el arte
De rimar la plebe inculta,
Váyase la *turba multa*
Con la música á otra parte.

LEÓN CARNICER.
(Se continuará)

porque se quedó un poco suspenso; no contaba con que para pedir la mano de una muchacha era preciso ganar algo. Don Antonio volvió á repetir la pregunta.

—¡Ganar!—exclamó el joven.—Estoy estudiando: áun no...

El tutor le cortó la frase de un modo brusco, diciéndole:

—Si Valeria está soltera cuando usted haga una fortuna, venga Vd. y le haré dueño de su mano.

IV

Estas palabras, que eran una repulsa cayeron como una rociada de petróleo en una hoguera, sobre el axón de Pablo y Valeria.

Los obstáculos avivan el verdadero amor: esto lo saben los tutores, aunque parecen ignorarlo por su torpe conducta.

Don Antonio se quedó tan satisfecho, como si todo hubiera concluido, cuando en realidad empezaba; aquella repulsa podía ser el prólogo de una tragedia, cuyas consecuencias tal vez iban á ser muy funestas.

Valeria y Pablo seguían viéndose y hablándose, y lo peor era que se amaban más cuanto menos probabilidades tenían de casarse.

—Yo trabajaré!—decía Pablo,

FOLLETÍN

DETRES DE LA CALAVERA

producir un constipado: si llegaba, nadie se regocijaba; si salía, ninguno le echaba de menos; no causaba más sensación que un vaso de agua tibia con azúcar, cuando no hay sed.

II

Y, sin embargo, Juan Pérez tenía pretensiones; se preciaba de todo aquello que no había podido alcanzar. Presumió de buen mozo y de hombre de ciencia, y presumió de ambas cosas, porque siempre que se comparaba elegía términos inferiores á él; como hombre se colocaba en parangón con un jorobado, y como médico, con un cirujano romántica, y siendo él derecho, sin ninguna imperfección física, y habiendo cursado sus siete años de medicina, por fuerza había de estar de su parte la ventaja.

Si un matemático adeocnado se compare con Newton, es un zoquete, y si con un niño de teta es un Newton: esto es lo que le pasaba á nuestro joven, y como en el mundo no se consuela aquel que no quiere consolarse, vivía tranquilo

y feliz, creyéndose un hombre verdaderamente notable.

Su padre y Lucas le adulaban; su cocinera y el aguador le miraban con respeto, y entre todos contribuían á que el joven médico se creyese veinte codos más alto que el mismo Galeno.

Hay ciertas carreras científicas en que estas creencias son perjudiciales, y la medicina es una de ellas. El amor propio del médico puede costar la vida á muchos enfermos.

En todos los colegios de Medicina debía haber una clase preparatoria á cargo de un monge de la Trapa, en la cual se diesen á los alumnos lecciones de humildad y mansedumbre, á fin de que cuando se pusieran delante de un enfermo recordaran que ante todo eran hombres, y que como tales estaban sujetos al error.

Juan tenía necesidad de muchas lecciones de esta índole, porque poseía mucho amor propio, y ningún médico debe pagarse de los elogios que le tributen su aguador y su cocinera.

III

Aconteció que un dia fué llamado para visitar á un caballero que padecía su qué dolencia, y esto le dió ocasión para conocer á una lindísima mucha-

cha, que vivía en la misma casa en calidad de pupila.

Don Antonio era pobre, sólo estaba atendido á una escasa jubilación que le pagaba el Gobierno por servicios anteriormente prestados, y Valeria era más pobre aún que D. Antonio, puesto que vivía atendida á aquél.

Su padre fué uno de esos hombres que sirven para todo, porque saben de todo; pero á quienes la fortuna vuelve constantemente la espalda: había sido pintor y músico; había desempeñado varios cargos públicos y particulares, y siempre en busca de una posición deshogaña, subiendo con trabajo y arrastrándose por la áspera senda de la vida, había muerto en

Nuevos ladrillos

En los periódicos alemanes encontramos la descripción de ladrillos de aserrín para edificios. El aserrín se seca y se cierne para quitar las partículas más gruesas, se mezcla luego con cemento, cal y arena en las siguientes proporciones: una parte de cemento, dos de cal, cinco de arena fina y dos de aserrín. Esta se mezcla primero después de seco, con la arena y el cemento. La mezcla, a lo último, se prensa, haciéndose ladrillos que, según asegura el periódico de donde tomamos la noticia, son a la vez baratos y eficaces.

Crónica Balear

(EXCEDED A LA PRENSA DE ESTA PROVINCIA)

El próximo mes de Agosto el vapor *Menorquin* realizará dos viajes extraordinarios de Barcelona a Argel con escala en Mahón y Palma.

La ocasión es oportunísima para nuestros paisanos residentes en Argelia, aprovechando estos viajes para venir a ver a sus familias.

Por la actual clasificación de los registros de la propiedad corresponden a la categoría de 1.^a clase los registros de Palma, Manacor e Inca, con fianza de 6.500 pesetas el primero y de 5.000 los dos restantes.

En uno de los días de la presente semana debía anunciararse la subasta para la conducción del correo de la Península a estas islas.

Don Bartolomé Ramón y Compañía trabaja activamente en su buen propósito de establecer una pesquería en la isla de Formentera, a cuyo objeto tiene solicitada la concesión del *Estatut des Peix* propiedad del Estado.

Huelga digamos cuánto nos satisfará ver coronados por el éxito los nobles propósitos de D. Bartolomé Ramón.

En bastantes pueblos de la isla se está verificando la recolección de la almendra, exquisito fruto que representa una buena parte de nuestra riqueza agrícola.

La cosecha ha sido este año algo más que regular.

El día 17 del corriente, al pasar una pareja de la Guardia civil del puesto de Petra por el predio denominado *La Cabaneta*, el propietario del mismo le manifestó que el día 14 se había desencadenado una gran tormenta y en una chozza había dado un relámpago, dejando malparado a un pastor que se hallaba dentro de la misma y muerto el perro que le acompañaba. El infeliz, que era vecino del pueblo de María, al tiempo de llevárselo a dicho pueblo para auxiliarlo convenientemente, falleció en el camino. Fué el hecho denunciado al Juzgado competente.

A la suma de 764.340·88 pesetas asciende el presupuesto ordinario de ingresos de la Diputación Provincial para el año económico de 1893 a 94, elevándose a 776.940·88 pesetas el de gastos.

Se ha resuelto que los penados que cumplen en el mes de Agosto próximo, no sean llevados a Valencia y se queden en la cárcel de la Audiencia de este territorio.

Fué encontrado ahogado en la alberca del predio «Son Ferriol» un muchacho de unos ocho años de edad que estaba al cuidado de una piara de cerdos del nombrado predio.

Acudieron al punto de la desgracia fuerzas de la Guardia civil y el juzgado de instrucción, el cual seguidamente comenzó a instruir las primeras diligencias sumarias.

En breve empezará en Ibiza el derribo de casas para dar lugar a la construcción de andenes en el puerto, asunto resuelto favorablemente hace unos días.

Los aspirantes a la plaza de Asesor de Marina, vacante en el distrito de Felanitx, tienen que presentar sus solicitudes a la Comandancia de esta ciudad, dirigidas al Capitán General del Departamento.

La escuela incompleta de niños de Llumenesas (Mahón), que está dotada con el sueldo de 500 pesetas anuales, se halla vacante, y debe proveerse por concurso, único.

También está vacante y se ha de proveer por concurso de ascenso la elemental de niños de Pórtol (Marratxi), con el sueldo anual de 625 pesetas.

Por supresión del penal de estas islas, de la que tienen noticia nuestros lectores, fueron embarcados el martes los reclusos en el puerto de Palma y conducidos a Valencia en el vapor de guerra *Vulcano* en número de 102.

Crónica Local

Solemnies, como de costumbre, fueron las cuarenta horas que en honor del Santo Cristo se celebraron en la iglesia de San Francisco los días 23, 24 y 25 del actual. La concurrencia de fieles demostró una vez más su devoción a la veneranda figura del Crucificado,

particularmente el domingo y el martes festividad de San Jaime, y por cierto que no se arrepintieron de haber asistido por mas que fuera sofocante el calor en la mañana de dichos días, pudiendo después de la incomodidad del camino deleitarse escuchando la palabra elociente de los oradores sagrados y en particular de D. Juan Juan y Suasi, que rayó grande altura el martes, y respirar el aire fresco que solo bajo las espaciosas bóvedas de la iglesia ex-convento era posible encontrar en tales días.

El domingo último después del culto espectáculo de que nos ocupamos en nuestro penúltimo número, hubo riña de perros, segun se había anunciado en el programa de la función.

Esto nada tendría de particular, acostumbrados como estamos a verlo (a tal extremo han llegado las cosas!); lo que si llanó nuestra atención por lo extraordinario, fué el que el dueño del perro *vencedor* fuera llevado triunfalmente en hombros, al son de la música y seguido por infinidad de aficionados, desde la calle del Cementerio hasta la plaza de la Constitución.

Y porque no había de serlo el perro, que fué el que luchó y el solo que había alcanzado verdaderamente la gloria del triunfo?

Senores... ¡Al final del siglo XIX!...

Los vecinos de las calles del Mar y de la Romaguera celebraron solemne fiesta, segun dijimos el sábado al dar cuenta de haberse colocado algunas banderas. Dicha fiesta quedó dividida en dos y ambas fueron igualmente lucidas, si bien debemos manifestar, en honor de la verdad, que en la de la Romaguera los adornos presentaban mas simetría y estaban colocados con alguna mas profusión.

Estos fueron en una y otra calle los de cajón: banderas y gallardetes en lo alto y anchas fajas de papel de colores á la altura de los portales. A la entrada de la de la Romaguera había además un arco construido de palmas y arrayan y adornado con farolillos de colores. Durante las noches de su fiesta respectiva, en ambas calles hubo iluminación á la veneciana, y la concurrencia fué mucho mayor de la que tanto la una como la otra podían contener, lo cual suponemos dejó satisfechos á los vecinos.

La calle de Mar empezó la fiesta, y la celebró el sábado y domingo, amenizando las veladas de dichos días la banda de la Sociedad Filarmónica, que tocó en un tablado levantado al efecto junto a la casa *Can Morey*, la de la Romaguera siguió el lunes y martes, repitiendo la diversión, solo que el tablado que ocupó la música estaba situado en esta calle, junto á la acequia.

En la primera hubo además baile, al son de la gaita; en esta *revella* hasta hora muy avanzada.

Veríamos con gusto se repetieran esta clase de diversiones, pero no que existiera en ellas la tirantez que ha dividido á los que juntos debían haber contribuido al mayor esplendor de una sola fiesta.

En la plaza de toros hubo baile de boleros en la tarde y noche del domingo. La concurrencia no fué mucha, pero salió satisfecha de los saltos y piruetas de los bailarines.

Y sobre todo de los de las bailarinas.

Como presagio de las variaciones atmosféricas anunciadas para estos días por el insigne astrónomo Sr. Nohelerboom, al romper el alba del dia 27 se oyeron algunos truenos hacia el Oeste.

A la salida del sol ya se vió hacia este mismo cuadrante negro nimbus con todas las señales de *tromba*, que, adelantando por las partes altas de la atmósfera, dejó, pocos instantes despues, encapotado nuestro zénit. Siguieron oyéndose algunas truenos y cerca las siete y media, despues de algunas ráfagas de viento NO, empezó á bajar la *tromba* hacia las lomas de *Can Prohom* y *S. Heretat*, siguiendo con su vertiginoso movimiento hasta el torrente de *Son Angelats*, en donde al parecer quedó deshecha, soplando en todas las demás partes de la comarca viento huracanado, seguido de abundantísima lluvia.

Todo el término de *Sa Bleda* y la parte baja del mencionado predio de *Son Angelats* son asfincas cuyos árboles fueron juguete del desencadenado elemento, quedando muchos cortados á flor de tierra y otros desgajadas sus ramas principales, siendo de consideración las pérdidas que tendrán sus propietarios. Los desperfectos que hubo en la *Huerta* solo fueron alguna que otra higuera desgajada, algunos nogales arrancados de cuajo y gran cantidad de fruta, particularmente manzanas, echada á perder.

Ayer día 28, cercó la misma hora, despues de haber llovido casi toda la noche, volvió á aparecer otra nube tempestuosa semejante á la del dia anterior, con movimiento tambien giratorio; pero, por pasar á mayor altura y ser menor la intensidad de su movimiento, no causó ningun desperfecto, dejando solo caer un fuerte aguacero con algunas ráfagas de viento.

Por fortuna no quedó destruida ninguna vivienda, ni hay desgracias personales que depollar; si bien, por una parte hay pérdidas que lamentar, por otra no podemos menos de alegrarnos por lo beneficiosa que habrá sido para nuestros campos la vivificante lluvia que siguió á la tormenta.

El jueves de esta semana pasó á mejor vida nuestro estimado amigo don Cristóbal Trias y Morey, persona conocida y estimada en la localidad.

Su casa, situada en las afueras de la población, en la barriada de *S. Alborada*, fué concurrida en extremo durante todo el dia y sobre todo en el acto de conducción al cementerio del cadáver, á pesar de lo desapacible del tiempo. La banda de la Sociedad Filarmónica asistió también, tocando durante el trayecto escogidas marchas fúnebres.

Los funerales, que se celebraron con inusitada pompa en la parroquial, á la mañana siguiente, fueron igualmente concurridos.

Descanse en paz el finado y, reciba su apreciable familia nuestro mas sentido pésame.

Días pasados un jóven aprovechando quiso dar á un su amigo una sorpresa, y abusando de la confianza que le daba entrada en la casa de éste, le sustrajo, segun se dijo, el reloj.... por supuesto en bronce.

Detenido, ha sido puesto el bromista á disposición del Juzgado, que entiende en el asunto.

EN EL AYUNTAMIENTO.

Por segunda convocatoria celebró su sesión ordinaria el Ayuntamiento en la noche del sábado, bajo la presidencia del Sr. Santandreu y con asistencia de los concejales Sres. Pons (D. Juan), Rullan y Miró, Rullan y Bisbal, Mayol, Bernat y Pizá.

Fué leída y aprobada el acta de la anterior.

Se dió cuenta de un oficio de la Exma. Comisión provincial interesando la autorización necesaria para que pueda instalarse en el edificio de Santa Catalina, de este puerto, durante el mes de Agosto próximo, una colonia escolar dirigida por el profesor D. Miguel Porcel y Riera, y que se facilite además al expresado objeto todo el utensilio de que se pueda disponer. Acordóse acceder á la petición de la mencionada Corporación.

Enteróse de un oficio de la Administración de Contribuciones de esta provincia con el que se remitió copia del repartimiento de la contribución de inmuebles, cultivo y ganadería de este pueblo, aprobado por la misma, al objeto de que obrando en la Alcaldía de este pueblo surta los efectos reglamentarios.

Dióse cuenta de una instancia presentada por D. José Mayol y Ensenyat, en nombre de D. Antonio Alemany y Oliver, pidiendo permiso para abrir una ventana en la planta baja de la casa que posee en la calle del Pastor núm. 34. Acordóse pasara á la Comisión de Obras.

Acordóse pasara al ingeniero encargado de la carretera de Palma á este puerto por Valldemosa y Deyá una instancia presentada por D. Jaime Deyá y Trias en solicitud de que se le permita edificar una casa en el huerto que posee lindante con la citada carretera, en el kilómetro 38, y cerrar de pared el remanente de la finca, dejando el correspondiente portillo de entrada y previo señalamiento de línea. Interésase en dicha instancia, además, permiso para cubrir la cuneta en todo el largo de la fachada que se intenta construir.

Se dió lectura al dictamen emitido por la Comisión de Obras en las instancias presentadas por D. Bartolomé Bernat y Albertí y D. Guillermo Rullan y Estades, de las que se dió cuenta oportunamente. El Ayuntamiento aprobó dicho dictamen y acordó conceder á los solicitantes el permiso, arregladamente al mismo.

A propuesta del concejal Sr. Pons y sin oposición se acordó la construcción de un pretil en la Alquería del Conde, en el trayecto del camino de Binibarix que comprende la propiedad de *Can Capó*, con el fin de evitar las desgracias á que puede dar lugar su actual estado.

El Sr. Rullan y Miró propuso, en vista de lo que había disminuido el caudal de la fuente municipal de *El Rafal*, verificar en la mina algunas obras para de aumentarlo, aprovechando la sequia, pues que, medido estos últimos días, solo da unos cinco litros por minuto, cantidad que cree no ha de ser suficiente para llegar al Puerto y abasto de la barriada.

El Sr. Mayol dijo que en efecto, medido por él dicho manantial, había necesitado dos minutos y diez segundos para llenar un decalitro, y que estando persuadido de que convenía más al Municipio abandonarlo que gastar más en él, opinaba no debía perderse tiempo y dinero haciendo obras.

El Sr. Rullan y Miró insistió en que era época oportuna, pero que no obstante consideraba no debía gastarse mas de 25 duros.

El Sr. Mayol dijo que ni aun esto, puesto que por más que se haga adolece el manantial de los mismos defectos que el de la Villalonga, que se seca todos los veranos.

Y así continuó la discusión, manifestando dicho Sr. Mayol que no era contrario á que se gastara algo para que tuviera agua el Puerto, pero que si lo era para invertir para una sola barriada del pueblo una cantidad tan crecida como había de costar la canalización de esta fuente. Dijo que podría canalizarse la fuente que mana en la propiedad de D. Juan Coll, y en último término que podría construirse un algibe ó cisterna que, llenada durante el invierno, contendría agua buena y suficiente para todo el verano.

Pasóse á votación la proposición del Sr. Rullan y Miró, votando en pro además del proponente, los Sres. Rullan y Bisbal, Bernat y Presidente, y en contra los Sres. Mayol, Pons (D. Juan) y Pizá, quedando aprobadas las obras por mayoría de votos.

Trataronse incidentalmente otros asuntos, dirigiendo al Presidente algunas preguntas varios señores concejales; más como quiera que no se abrió discusión ni recayó resolución sobre aquellos y siendo por otra parte limitado el espacio que podemos dedicar hoy a esta sección, dejamos de continuarlos en la misma.

Por ultimo se acordaron varios pagos.

Y se levantó la sesión.

CULTOS SAGRADOS

En la iglesia Parroquial.—Hoy, al anochecer, se cantarán completas.

Mañana, dia 30, fiesta á la Beata Catalina Thomás: á las nueve y media se cantarán horas menores y Misa solemne con sermón.

En la iglesia de San Francisco.—El martes, dia 1.^o de Agosto, á las cuatro y media de la tarde se cantarán vísperas solemnes, y al anochecer completas en preparación de la fiesta de N.a S.a de los Angeles. El miércoles, dia 2, á las 7 de la mañana comunión general; á las 9 y media tercia y la misa mayor con sermón por D. Telmo Salvá Pbro. Por la tarde, vísperas y visita solemne de Jubileo.

Registro Civil

NACIMIENTOS.

Varones 3.—Hembras 3.—Total 6.

MÁTRIMONIOS.

Dia 29.—D. Francisco Frontera y Pizá, soltero, Manzana 66, con D.a Catalina Bernat y Canals, soltera, M.a 68.

DEFUNCIÓNES.

Dia 23.—D.a Magdalena Alcover y Rullan, de 70 años, casada, M.a 61.

Dia 27.—D. Cristóbal Trias y Morey de 68 años, soltero, M.a 55.

MOVIMIENTO DEL PUERTO

EMBARCACIONES PONDÉADAS

Dia 22.—De Palma, en 2 días, vapor de guerra *Vulcano*, de 650 ton., com. don José Gomez, con 49 mar. y su equipo.

Dia 23.—De Palma, en 3 días, polaca goleta *Mercedes*, de 157 ton., capitán D. Juan Vert, con 8 mar. y lastre.

Dia 23.—De Valencia, en 3 días, laud *Naranjera*, de 21 ton., pat. D. Simón Arbona, con 5 mar. melones y patatas.

Dia 29.—De Palma, en 2 días, laud *San José*, de 13 ton., pat. D. Esteban Pujol, con 5 mar. y lastre.

Dias 26 de Barcelona y 28 de Ciudadela, vapor *León de Oro*, de 278 toneladas, cap. D. Francisco Arguimbau, con 20 mar. pasaje y efectos.

EMBARCACIONES DESPACHADAS

Dia 22.—Para Andraitx, laud *Cristina*, de 16 ton., pat. D. Gaspar Pujol, con 7 mar. y lastre.

Dia 12.—Para Palma, vapor de guerra *Vulcano*, de 650 ton., com. D. José Gomez, con 49 mar. y su equipo.

Dia 24

Bibliografía

EL AGRICULTOR BALEAR

Revista mensual de Agricultura y sus ciencias auxiliares, cuyo núm. 1º del año II contiene las materias que expresa el siguiente sumario:

Advertencia.—La epidemia del cerdo mallorquin, por D. Pedro Estelrich.—Ganadería: especialización de las razas, por D. Antonio Bosch.—Aceite común adulterado con el de algodón, por D. José Monlau.—Impuesto de consumos sobre los vinos, (concluirá), por J. M.—El Congreso vitícola de Montpellier: conclusiones, (continuará).—Crónica agrícola, por Gladius.—Datos y Noticias.

EL CRITERIO COMERCIAL

Revista de intereses generales, órgano del colegio de Tenedores de Libros.

de Barcelona. Sumario del número 49 Año VIII:

Sección oficial.—Meditaciones.—Una lección á tiempo.—El Necker español.—Digno de estudio.—Los cambios y el sistema monetario.—Una exposición á las Cortes.—Reglamento orgánico (conclusión).—Programa.—Sueltos.

RESUMEN DE AGRICULTURA

Selección mensual de cuanto en España y en el extranjero se publica, en suya y trabajo sobre Agricultura. Sumario del n.º 55, Año V.:

Congreso vitícola de Montpellier.—La enfermedad de la viña en California y la *brunissure*, por Emerich Ráthay.—Los fermentos de la tierra, por P. P. Deherain.—Meteorismo y timpanitis de los animales, por Chacarrero.—Bibliografía.—Problemas agrícolas.—Crónica agrícola.—Revista comercial.

Ferro-Carriles de Mallorca.

Servicio de trenes que regirá desde 1º de Abril de 1893 al 31 de Marzo 1894.
De Palma á Manacor y la Puebla, á las 7:50 mañana, 2:15 y 3:45 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma, á las 3 (mixto), 7 mañana y 5:30 tarde.
De La Puebla á Palma, á las 7:25 m. y 5:40 tarde.
De Manacor á La Puebla, á las 7:50 mañana y 5:30 tarde.
De la Puebla á Manacor á las 7:25 mañana, 2:30 y 5:40 (mixto) tarde.
Tren periódico, días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

CORREOS

Salidas de Palma.

Para Barcelona, martes 4 tarde y domingo 7 y mediodía de la mañana vía de Alcudia.

Para Valencia, jueves 4 tarde.

Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.

Para Mahón, lunes 4 tarde y miércoles 2 tarde vía de Alcudia.

SALIDAS DE SÓLLER

Los domingos á las 2 de la mañana y los demás días á las 4.

Llegadas á Palma.

De Barcelona, jueves 10 mañana vía de Alcudia y sábado 7 mañana directo.

De Valencia, lunes 7 mañana.

De Alicante á Ibiza, miércoles 10 mañana.

De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.

LLEGADAS Á SÓLLER

Todos los días á las 6 de la tarde.

ÚLTIMAS COTIZACIONES

VALORES LOCALES	DUROS	BARCELONA	
		4 p ^{so} perpétuo exterior . . . id . . .	75'02
La Solidéz: Valor nominal 100 —Desembolsado 100 . . .	60'00	4 p ^{so} amortizable . . .	00'00
El Gas: Valor nominal 20—Desembolsado 8'50 . . .	00'00	Billetes hipotecarios de Cuba . . .	107'62
Compañía de Navegación de Sóller: Valor nominal 100—Desembolsado 99 . . .	00'00	Banco Hispano-Colonial . . . fin . . .	42'20
Compañía de Diligencias: Valor nominal 40.—Desembolsado 40 . . .	16'00	Ferro-carriles del Norte . . . id . . .	35'40
Crédito Balear . . .	113'00	Francos . . .	19'80
Cambio Mallorquin . . .	63'50		
Fomento Agrícola . . .	63'00		
Ferro-carriles de Mallorca . . .	58'00		
Alumbrado por Gas . . .	105'00		
Salinas de Ibiza . . .	200'00		
Sociedad General Mallorquina . . .	78'50		
La Isleña Marítima . . .	48'25		
Almendrón . . . ptas. . .	55'00	42 kg.	
Trigo . . .	17'50	70 lit.	
Candeal . . .	18'50	»	
Cebada del país . . .	9'00	»	
Id. forastera . . .	8'50	»	
Avena del país . . .	8'00	»	
Id. forastera . . .	7'50	»	
Garbanzos . . .	21'50	»	
Maíz . . .	14'00	»	
Habichuelas blancas . . .	20'50	»	
Id. negras . . .	22'50	»	
Frijoles . . .	31'00	»	
Habas para cocer . . .	21'00	»	
Id. ordinarias . . .	17'50	»	
Billetes hipotecarios de Cuba . . .	107'60	Id. para ganados . . .	15'00
Banco de España . . . nominal. 358'50		Higos pasos . . .	00'00
Tabacos . . .	160'25	Cerdos cebados . . .	00'00

MERCADO DE INCA

Precios corrientes el 27 de Julio.

METEOROLOGÍA

OBSERVATORIO DE D. JOSÉ RULLÁN PBO.—CALLE DE S. PEDRO

OBSERVACIONES

Días	TERMÓMETROS		TERMO-MÉTRICO		VIENTO		ATMÓSFERA		PLOVIOS	
	Mañana	Tarde	Máx.	Mín.	M. a	Td.	M. a	Td.	M. a	Td.
21	32	29	31	27	30'0	26'0	28'0	25'8	26	752
22	30	22	30	26	29'0	25'0	28'0	25'0	26	754
23	31	20	31	27	30'8	26'0	28'0	24'0	25	757
24	30	21	25	26	28'0	25'0	27'0	26'0	25	756
25	20	20	32	28	30'0	26'0	27'0	25'2	24	756
26	32	20	32	27	32'0	27'0	28'4	25'0	25	755
27	29	13	23	17	19'0	18'0	24'0	20'0	23	753
										70

TERMÓMETROS.

Días	TERMÓMETROS.		TERMO-MÉTRICO		VIENTO		ATMÓSFERA		PLOVIOS	
	Mañana	Tarde	Máx.	Mín.	M. a	Td.	M. a	Td.	M. a	Td.
21	33'0	19'3	32'0	24'0	27'0	754'0	26'8	754'7	NE.	NE.
22	32'0	20'5	30'4	23'5	26'9	756'0	27'8	759'0	NE.	NE.
23	30'5	20'2	31'6	23'0	26'0	760'0	27'9	760'0	NE.	NE.
24	31'9	19'3	30'9	23'5	26'0	760'0	27'8	759'0	O.	O.
25	31'0	19'7	29'7	23'6	27'0	757'7	27'8	757'0	NE.	NE.
26	30'0	20'5	33'0	25'6	27'0	756'7	28'2	755'5	O.	O.
27	34'2	15'0	24'5	15'0	27'0	754'5	26'2	754'5	O.	NE.

MANANA

Días	TERMO-MÉTRICO		VIENTO		ATMÓSFERA		PLOVIOS	
	M. a	Td.	M. a	Td.	M. a	Td.	M. a	Td.
21	24'0	27'0	NE.	NE.	11.770	D.	D.	
22	20'5	30'4	NE.	NE.	14.295	D.	D.	
23	20'2	31'6	NE.	NE.	13.285	D.	D.	
24	27'8	760'0	O.	O.	17.330	D.	D.	
25	27'0	759'0	NE.	NE.	30.918	D.	D.	
26	27'0	757'0	O.	O.	18.790	D.	D.	
27	27'0	754'5	O.	NE.	32.255	Ll.	D.	47

TARDE

Días	TERMO-MÉTRICO		VIENTO
------	---------------	--	--------